

### 3. Die Eldoradofahrer.

#### Die Züge der Deutschen nach dem Goldlande.

Alfänger, der Agent der Weiser. — König Karl braucht Geld. — Der Vertrag der Krone mit den Weisern. — Die erste Expedition der Deutschen. — Alfingers Ankunft in Coro. — Klein-Venedig. — Alfingers Raubzüge. — Tippu-Tipp und Alfinger — eine Parallele. — Mißglückte Pläne. — „Die Thäler des Elends“. — Alfingers Tod. — Georg Bohemuth von Speier. — Nicolaus Federmann der Jüngere. — Capitan Barba Roja. — Ein Verräther. — Der Zug nach Santa Fé de Bogota. — Drei streitende Entdecker. — Die Sage von Eldorado. — Das Opfer am See Guatavita. — Philipp von Hutten. — Seine Briefe an seinen Vater. — Suttens Zug nach dem Lande der Omegaer. — Furchtbare Leiden. — Rückzug nach „Unsere Liebcau“. — Hutten verwundet. — Die Schlacht. — Rückzug. — Wunderfame Heilmethode. — Hutten ermordet.

Das Jahr 1528 ist für uns von besonderer Bedeutung, denn in ihm wurde der erste Versuch gemacht, eine deutsche überseeische Kolonie zu gründen. Diejenigen, die den Versuch machten, zogen jedoch nicht mit Pflug und Spaten als friedliche Ackerbauer oder mit Stoff und Elle als ehrliche Händler über den Ocean; sie legten Rüstungen an und schifften sich mit Büchsen und Schwertern ein und die Ritter und Landsknechte nahmen als Arbeiter nur Bergknappen mit, welche Gold aus der Berge Schächte fördern sollten. Sie waren eben Kinder ihrer Zeit, die mehr eroberte als kolonisierte, mehr verwüstete als urbar machte. Ihre Züge arteten darum in Raubzüge aus, und die Kolonisatoren wurden zu Abenteurern.

Das entsprach dem Geiste der damaligen Zeit. Die Spanier hatten sich von den Inseln über das Festland ausgebreitet. Erst im Jahre 1521 wurde Mexiko wie ein zweites Jerusalem von Ferdinand Cortez zerstört. Für die damaligen Begriffe unermessliche Goldschätze flossen von dem Reiche der Azteken nach Spanien, und am Isthmus von Panama hatten drei verwegene Männer den Plan entworfen, ein noch mächtigeres Kaiserreich, ein Goldland im wahren Sinne des Wortes, zu erobern. Einer derselben, Franz Pizarro, war eben im Jahre 1528 vor Karl V. erschienen und berichtete von den Ent-